
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 16 DE JUNIO DE 1812.

ESPAÑA.

Provincia de Soria 5 de mayo.

Extracto del parte dirigido por el mariscal de campo D. José Duran y Barazabal, comandante general de la division de Soria, al gefe del estado mayor general, con los pormenores de la toma de Soria, y ataque de su castillo á fines de marzo próximo pasado.

Cuartel general de S. Pedro Manrique 17 de abril de 1812. —

„Exemo. Sr.: La ciudad de Soria, cercada de un muro antiguo de 18 pies de altura y 6 de espesor, con unos cubos salientes á manera de baluartes, y almenas en sus cortinas, un arrabal fortificado y un castillo, cuya situacion le hace inexpugnable sin artillería; era un punto sumamente interesante, desde el cual dominaba el enemigo una porcion considerable de terreno, sirviéndole de apoyo en sus expediciones y retiradas, y de almacén ó depósito de granos que aseguraba sus subsistencias.

„La continua exacción de enormes contribuciones, los saqueos en su defecto, y los insultos y dura esclavitud que sufrían los pueblos de esta provincia, llenaban mi corazón de amargura, y clamaban por el remedio. No habia otro que asaltar y tomar la plaza de Soria.

„Aunque la empresa era en sumo grado difícil, y se suponía generalmente imposible, resolví acometerla, auxiliado feliz y oportunamente de las noticias que me dió el arquitecto D. Dionisio B dio-la, honradísimo español, que saltándose de la plaza me presentó el plano de ella y comunicó otras nociones muy importantes.

„Habiéndome acercado á Soria con este designio, sepe por papeles que se interceptaron del comandante enemigo de Logroño, que de esta ciudad salían refuerzos para socorrer á aquella, y que marchaban para lo mismo otras dos columnas procedentes de Aranda y de Peñaranda; pero logré impenerlas con mis movimientos y mantenerlas en inacción. Uno de aquellos días tuve un encuentro con la caballería que salió de la plaza al pasar por delante de ella, en

el que la de mi mando hizo 2 prisioneros con sus caballos y armas, se les mataron 3 hombres é hirieron 2, teniendo 3 nosotros de estos últimos, entre ellos el teniente D. Juan Martinez.

„Desembarazado de estorbos, señalé la madrugada del 18 del próximo pasado para el asalto, y reunidas todas las tropas que se hallaban acantonadas á las márgenes del Duero en el pueblo de Gar-ray, se emprendió la marcha. Las columnas que debian asaltar, estaban mandadas, la primera por el teniente coronel, comandante interino del batallon de Rioja, D. Juan Antonio Tabuena; la segunda por el capitán de Numantinos D. Gregorio de Vera; y la tercera por el teniente coronel, comandante de la compañía de zapadores y artillería, D. Domingo de Murcia.

„La noche tempestuosísima de viento y nieve, en que se caminaba sobre un piso de media vara de esta, helada, y la necesidad de hacerlo por una senda tortuosa á fin de huir de la carretera, y ocultar á los enemigos la marcha, hacian poco menos que impracticable el empeño. Pero todo se vence: al amanecer se fixan las escalas en los puntos señalados: dan el *quien vive* las centinelas, se desprecian sus tiros, y los intrépidos oficiales y soldados suben á los muros, asaltan el arrabal, y rompen las puertas y paredes, sostenidos por los que les seguian. Los enemigos acuden por todas partes, y su resistencia tenaz hizo un momento dudosa la victoria; pero mi presencia y exhortaciones, juntas con las de los gefes y oficiales, reanimaron el valor de los soldados y decidieron la faccion, abandonando el arrabal los enemigos y retirándose á la ciudad.

„Nada se habia hecho mas que ganar lo nuevamente construido: la plaza, que por sí sola ofreció siempre grandes inconvenientes, necesitaba nuevo empeño. Pero la inteligencia con que se dirigió el fuego de la artillería y el valor de las tropas, vencieron las dificultades y facilitaron la entrada de Soria. Los enemigos, abandonando la poblacion, se retiraron al castillo, dexando en nuestro poder 15 prisioneros, y abiertas las puertas de la ciudad, se realizó en el mejor orden nuestra entrada: todo se hizo en menos de 4 horas.

„Desde luego dispuse que un batallon cubriese las avenidas del castillo, abriendo zanjas y fortificando las casas inmediatas por la parte de su frente, encargando al mismo tiempo se empezasen las obras de aproximacion para poner en execucion el plan de minarle y atacarle. La demolicion de las murallas y el incendio de los conventos de S. Francisco, S. Benito, la Concepcion, S. Agustin y el hospital se principiaron en el momento, como objeto el mas urgente. No se perdió instante en poner en libertad al cabildo de la Sta. iglesia de Osma y á los afligidos españoles que se hallaban encarcelados por serlo buenos. La saca de granos y galleta, de que habia cantidad considerable, era de suma importancia, pero no pudo verificarse tan prontamente por las dificultades que oponian la falta de carros y caballerías, el temporal y la mala disposicion de los caminos; mas las activas providencias del gobernador del cuartel ge-

neral, el teniente coronel D. Antonio Camperredondo, proporcionaron estos auxilios, y se empezó la extracción en la mejor forma posible.

„La ciudad de Soria, rica por su comercio y caudales de arraigo, no había contribuido aun á la provincia ni á las tropas de ella con un real ni una ración. Era justo imponerla una contribucion, y lo hice. Los papeles de las oficinas se extraxeron tambien todos, y no se olvidaron los ramos de sal, tabaco y bienes nacionales; en fin, nada se omitió de cuanto interesaba, ayudándome en estas ocupaciones con particular zelo el coronel marques de Barriolucio que se me presentó al dia siguiente de la entrada. El hospital, en el que había 96 franceses enfermos y heridos, fué para mí un respetable santuario que hice custodiar por una guardia, despues de haber recogido 170 fusiles, 5 caxas de guerra y otros muchos despojos.

„Las obras de demolicion de las murallas se adelantaban, haciendo prodigioso efecto uncs arietes contruidos al intento: y las dirigidas á minar el castillo lo hubieran sin duda conseguido en pocos dias, si un refuerzo de 2500 infantes con 600 caballos y 2 piezas de artillería no hubiese venido de Aranda al socorro de los sitiados. Fué menester desistir de la empresa, y reservar su continuacion para otro tiempo. Despues de mandar que todos los pudientes y personas de utilidad saliesen de la plaza con el fin de quitar á los enemigos estos recursos, y hecho el alistamiento de toda la gente útil para el servicio, me retiré á tomar posicion capaz de imponerles y de sostener la provincia.

„Séame lícito hacer justicia al mérito de los comandantes Tabuena y Murcia que se comportaron en el asalto con aquel valor y entusiasmo que les es característico. El valiente Amor solicitó ser de los del número del asalto, y se me presentó con el sargento mayor de su regimiento D. Juan de Lima y el capitan D. Vicente Lima con una compañía del mismo cuerpo desmontada de valientes voluntarios, para hacer el servicio de infantería mas arriesgado: satisfecho yo de deseos tan honrosos, les dí las debidas gracias, mas no les concedí lo que pedian, porque en el servicio de su arma no eran menos útiles. Se distinguió el coronel D. Ramon Antentas, comandante del batallon de Numantinos; el baron de Velasco, comandante del ligero de Soria, ya sobre el muro, ya al frente de su cuerpo, no desmintió ser descendiente del defensor del Morro de la Habana: el sargento mayor de Numantinos D. Elías Lopez de Quintana, gefe interino del estado mayor y todos los demas oficiales de la division en sus respectivos cuerpos se esmeraron á porfia en el cumplimiento de sus deberes. Acompaño lista de los oficiales y soldados que se señalaron: y recomiendo muy particularmente á S. A. la Regencia del reyno por medio de V. E., al arquitecto D. Dionisio Badiola, y á los sargentos primeros graduados de caballería, empleados siempre con partidas de la misma arma en observacion de los enemigos, D. Manuel Boltran y D. José del Valle, para que

S. A. se digne promoverlos, al primero en la clase de subteniente de la compañía de zapadores, en la que será muy útil, y á los otros dos en la misma, en el regimiento de dragones de esta division.

„Los enemigos muertos pasaron de 30 y los heridos por lo menos fueron 80, porque despues de nuestra retirada baxaron mas de 60 al hospital desde el castillo, en el que enterraron á un capitan y al monstruo de los traydores, el infame D. Juan Manuel Díez de Arcaya, que como juez de policía impío y sanguinario ha sido el azote de la provincia: este murió de enfermedad, ó por mejor decir, de remordimiento y temor: infeliz! murió como vivió, siendo exemplo horroroso á los que le imitan. De nuestra parte murieron en el asalto 5, y quedaron heridos 29; en los dias siguientes tuvimos otros 6 muertos y 16 heridos.

„El dia de S. José estaba señalado para celebrar solemnemente con bayle y cena el del intruso rey, y por mofa el del *brigante Duran*: pero los preparativos sirvieron mas dignamente para el obsequio de mis oficiales.”

Relacion de los individuos de esta division que se distinguieron asaltando los primeros la plaza de Soria.

„*Batallon de Numantinos.* El subteniente D. Antonio Calahorra. El sargento segundo Juan Rubio. Los cabos primeros Antonio Romano y Ruperto Sanz. Los soldados Francisco García, Vicente Andres y Angel Jayme. *Ligero de Soria.* El subteniente D. Julian Tamayo. El cabo primero, herido, Francisco Astasio. Los cabos segundos Feliciano Calabia y Manuel Muñoz. Los soldados Antonio García, Valentin Molo, José Saenz y Tomas Aragon. *Rioja.* El teniente D. Mariano Tabuenca. Los soldados Fructuoso Barosa, Felipe Gallego, Benito Pujadas y Mariano Lázaro. *Artillería.* Sargento primero Juan Francisco Ochoa. Idem segundo Agustin García. Los cabos primeros Pio Ruiz, Pedro Sarmentera y Antonio Otero, herido. Los soldados Aniceto Martínez, Francisco Alegria, Matias Ibañez, Romualdo Zueco, Antonio Escute, herido, y Joaquin Bueno.”

Individuos que se distinguieron en la empresa de Soria, durante el asalto y despues de él.

„*Numantinos.* Los tenientes D. Fructuoso Carrascon y D. Leon Paraga. Cabo primero Tomas Herrero. Los cadetes D. Santiago Carrascon y D. Francisco Martínez. Los soldados D. Tadeo Salesa, distinguido, Ramon Miguel y Blas Martínez. *Ligero de Soria.* El subteniente D. Gregorio Heras. *Rioja.* El capitan D. Pedro Solagaistoa. Los tenientes D. José Bernad y D. Juan Buene. Los subtenientes D. José Ximenez y D. Gaspar Clavel. El cadete D. Victoriano Tabuenca. Los sargentos segundos Hilarion Harto y Ambrosio Rodríguez. *Caballería.* Teniente D. Pablo Puerta. Porta D. Antonio Carro. Carabineros, Ventura Hernandez, Juan Martínez y Miguel Orna. Soldados, Manuel Melero, Antonio Benito y Francisco García.”

Nota. „Recomiendo particularmente al cabo primero del regimiento de aragones Ventura Gil; le debí la vida en la accion que

tuvo la division en este punto el 22 de mayo del año próximo pasado, y despues en todas las funciones se ha distinguido de un modo singular, habiendo recibido en la de Osonilla 8 heridas de bala y sable, quedando muy señalado en la cara. — *Duran.*”

Puerto Mahon 5 de mayo.

Ayer entraron en este puerto 11 transportes franceses, parte de los 25 que han apresado los ingleses, y componian el convoy de arroz, harina y otros artículos de subsistencias que habian salido de Francia á Barcelona. Se dice que los restantes buques apresados estan destinados para proveer á Cataluña.

Molina de Aragon 9 de mayo.

La junta superior de Aragon ha estado para ser sorprehendida por los franceses. El 5 del corriente hicieron movimiento las tropas de la guarnicion de Used, pertenecientes á la division de Palombini, y su vanguardia se adelantó hasta Torralba de los Frayles. El 6 se reunieron mas tropas, y el 7, dia de la Ascension, se movieron rápidamente sobre Mochales, pueblo del señorío de Molina, y residencia á la sazón de la junta. Rompieron su marcha poco despues de anochecer, pasaron á media noche por Fuenteisaz, y á las 9 de la mañana próxima estaban en Mochales. La junta pudo retirarse y escapar de los enemigos: pero estos cogieron 30 soldados, saquearon el pueblo, que era uno de los mas acomodados del contorno, robando á sus habitantes hasta el extremo de despojar de su ropa á las mugeres en la plaza, y lo que es mas sensible, ahorcaron al alcalde, á otro vecino y á un soldado. Hecho esto, se fueron, imponiendo al pueblo una contribucion de 100 cahices de trigo y otros tantos de cebada, que deben llevarles á Torralba, con la prevencion de que si á los 3 dias que volverian, segun dixeron, no encontraban colgados los 3 cadáveres de los ahorcados, pasarian á cuchillo á los habitantes, é incendiarian el pueblo. Se llevaron presos en rehenes al párroco y 2 vecinos mas: de Vilhel se llevaron al párroco y al alcalde, y de Milmarcos al párroco y otros vecinos; y se volvieron á Used y Torralba, donde espian las calles y se fortifican.

Madrid 11 de mayo.

Dia 7. Con motivo de la festividad de hoy ha habido corte, á que han hecho asistir hasta las diputaciones de los barrios: estas han ido procesionalmente con la municipalidad desde la casa de esta, para hacer mas brillante la concurrencia, y llenar despues las gacetas de adulaciones y patrañas destinadas á alucinarlas.

Sigue el afan de enviar galleta y provisiones á Talavera, y el embargo de carruages y caballerías para ello. La poca trepa francesa que hay, no cesa de entrar y salir, escoltando correos y conveyes, pues no se atreven á enviar destacamentos de jurados, porque no se deserten.

Son diarias las coneciones sobre el pan: la miseria es imponderable, y par consiguiente lo es la mortandad, tanto en las casas y y calles como en el hospital.

Corre con bastante fundamento la voz de que parte de la guarnición francesa de Alcira, ha sido pasada á cuchillo por el paisanaje de la huerta, y que es tal la disposición de los ánimos, y tanta la *hartura de felicidad francesa*, que en todos los pueblos del reyno de Valencia, inclusa la capital, está para suceder lo mismo.

Dia 9. No contento el rey intruso con la arenga que dirigió á la municipalidad y diputaciones en la ridícula audiencia que les dió el dia 7, sobre la necesidad que hay de persuadir al pueblo que *rodee su trono*, y se acomode con las ideas de los franceses para lograr de este modo la paz; ha hecho imprimir y repartir un papel, en que hablando con los buenos españoles, les dice: „¿Que adelantareis con que el Infantado, el Empecinado, Ballesteros ó cualquiera de vosotros fuese aclamado rey? Cuando la dinastía Borbónica se halla extinguida por el hombre grande que ha destinado la Providencia á la regeneracion de la España, y este me ha puesto á mí para vuestra felicidad; ¿que adelantareis con seguir en vuestra tan obstinada como inútil resistencia?” Las sandeces, de que abunda el tal cartapelon, solo han servido para excitar la risa, y mostrar el estado de impotencia y abatimiento de José y sus ministros, sin conseguir otra cosa que confirmar el patriotismo y esperanzas de los leales.

Villacampa y D. Juan Martín han batido al renegado Manco en las inmediaciones de Mirabueno, haciéndole perder 150 hombres, y entrar precipitadamente con el resto en Guadalupe.

Dia 10. A pesar de que se ha renovado la prohibición de vender pan blanco, imponiendo á los contraventores las mas graves penas, el precio del pan no baxa de 9 rs.; y diariamente se recoge por las calles cadáveres de los que han perecido de miseria.

Se asegura que el brigadier Rovira ha interceptado un convoy que Suchet remitía á Francia con algunos millones en metálico y otros efectos de importancia, destrozando la escolta que era numerosa. En el estado en que nos hallamos, no podemos muchas veces apurar la verdad de esta y otras noticias semejantes: pero sabemos positivamente que la partida de Abril ha cogido al paso por Somosierra dos malas que venian con un correo; y que este escapó herido de un balazo en un brazo, que se le ha amputado en este hospital general.

Corre muy valido que se ha ajusticiado en Paris á varios empleados superiores del ministerio de la guerra, por haber descubierto las disposiciones que tomaba Bonaparte con respecto á la guerra del Norte. Se habla tambien de conmociones é inquietudes en la Bretaña y otras provincias. Los alumnos de la escuela militar de S. German, cerca de Paris, derribaron en dias pasados y trataron asquerosamente una estatua de Bonaparte, de cuyas resultas fueron enviados varios de ellos á servir de soldados rasos en Alemania: suceso que han desfigurado extrañamente las gacetas de Paris, pero que á pesar de ello se ha difundido mucho. Con estas noticias, con las generales del estado de las cosas en la península, y las particulares que ha envia-

do recientemente Soult acerca de su mala situacion, estan de muy mal humor estas gentes.

De la Puebla de Montalvan avisan que se han desertado 20 franceses. La desercion era ya considerable, y se aumentará probablemente, porque no pudiendo ocultar mas tiempo á los soldados la pérdida de Badajoz y de Extremadura, han tenido que anunciársela en la órden del dia.

La escolta que ha salido hoy con un gran convoy de galleta para Talavera, aunque era poco numerosa, se componia de tantos retazos, que parecia vestido de Arlequin.

De los restos de Palacio se han cargado 14 carros para conducirlos á Francia: y esto y otras cosas hacen que se vuelva á hablar de la marcha de José, como de cosa proxima.

Santiago 30 de mayo.

Hoy se han celebrado con la mayor pompa en esta capital los dias de nuestro amado rey el Sr. D. FERNANDO VII. El ayuntamiento ha hecho una solemnisima funcion de iglesia, con asistencia del capitán general D. Xavier Castaños, á quien han ido á cumplimentar la ciudad, los cuerpos militares, el M. R. arzobispo, el cabildo y prelados eclesiásticos y otras personas de distincion. Por la tarde ha habido parada, en que las tropas han maniebrado y hecho las descargas de ordenanza. Esta noche hay iluminacion y bayle en la universidad.

El cuerpo frances que ha penetrado en Asturias, se compone de 7000 hombres, y se mantiene reunido en las inmediaciones de Oviedo, sin haberse extendido á Gijón y Avilés. Otros 1500 han quedado guardando la línea del Orbigo.

Alicante 31 de mayo.

Se han celebrado ayer con salvas y luminarias los dias de nuestro augusto monarca el Sr. D. FERNANDO VII.

El comandante de la partida de los individuos de la marina Vicente Soler, da parte al comandante general del reyno, de que el dia 20 del corriente sostuvo, por espacio de 2 horas, un fuerte tiroteo en las inmediaciones de Beniza con la partida de los dependientes de rentas de Valencia y 25 franceses, á quienes obligó á retirarse, matando 14 dependientes y 10 franceses, hiriendo á otros varios, y apoderándose de 2 mulos, cargados de dinero y ropas. Luego que la guarnicion de Denia tuvo aviso de lo que pasaba, salió en busca de Soler; pero este se habia ya retirado.

Valencia de Alcántara 2 de junio.

D. Fermin Gonzalez, alferz de la cuarta compania del cuerpo de D. Juan Palarea se presentó el 23 de mayo entre Parla y Getafe, camino real de Toledo á Madrid. Pasaba á la sazón un correo; y observando Gonzalez que se habia adelantado algo de su escolta, que era de unos 120 soldados, entre ellos 40 de caballeria, dividió á los suyos, que eran 20 solamente, en dos trezos, y cargando á escape, sin hacer caso del fuego del enemigo, se apoderó del correo

y de sus conductores, uno de los cuales hizo resistencia y fué herido. El denuedo de los nuestros suspendió de tal modo al enemigo, que á pesar de su superioridad, los dexó retirarse tranquilamente con la presa sin perseguirlos. Así lo avisa con fecha de 25 de mayo al comandante general de Extremadura, marques de Monsalud, D. Juan Palarea, enviando la balija interceptada.

Varios destacamentos de tropas francesas andan recorriendo, hace muchos dias, los pueblos del partido de la Serena, y otros inmediatos; exigen contribuciones considerables, y dexan á los habitantes en la mayor indigencia. Han estado en Santi-Espiritus, Siruela, Fuenlabrada, Herrera, Talarrubias, la Puebla, Peñalsordo y Garlitos, y remitido varios convoyes con los frutos de sus robos á Belalcazar y Castuera. En este último pueblo entró el dia 14 un destacamento que no encontró mas que 3 hombres y 4 mugeres: los primeros fueron atados y conducidos presos, y el lugar saqueado. De la Serena se habian llevado anteriormente en rehenes 3 vecinos hasta percibir el todo de la contribucion de 68000 rs. que impusieron, y de que solo se habian podido aprontar 25000.

A consecuencia de tantas vexaciones y despojos, los franceses han conseguido hacer general la miseria y el hambre en todo el pais. En los Pedroches de Córdoba vale un pan 24 rs., y no se encuentra. Esta inicua conducta de nuestros enemigos no lleva mas objeto que la destruccion y ruina de los habitantes; pues por lo que toca para su subsistencia, tienen hechos acopios mas que suficientes hasta la cosecha próxima. Solo en Belalcazar hay almacenadas mas de 7000 fanegas de grano, de donde actualmente trasladan grandes cantidades al castillo de Belmez que estan fortificando. La causa de esta traslacion ha sido, que segun las pruebas mandadas hacer por el general Drouet, las murallas del castillo de Belalcazar no pueden resistir el fuego de la artillería. La division de este gefe, que el 22 del pasado tenia su cuartel general en Castuera, consta de 5000 hombres con bastante artillería, y sus puntos avanzados llegan hasta Don-Benito.

De Córdoba avisaban á principios de mayo que se construian con actividad obras de fortificacion y defensa, y que llevaban un mes de no haber recibido correo de Madrid.

Cádiz 15 de junio.

Antes de ayer llegó á este puerto el Sr. duque del Infantado, presidente de la Regencia de las Españas, á bordo de la fragata inglesa de guerra *Bacchante*, y fué recibido con salva de artillería y demas honores correspondientes á su alta dignidad.

Esta mañana ha pasado en ceremonia al salon de Córtes la Regencia con su presidente, el cual ha prestado ante S. M. el juramento prescrito por la Constitucion.

Tambien han prestado en la sesion de esta mañana juramento de reconocimiento y obediencia á S. M. el presidente é individuos del tribunal supremo de Justicia.